
Уважаемые Рустам Нургалиевич, Алексей Валерьевич, 

участники совещания! 

 

На полях весь комплекс осенних полевых работ 

продолжается. Выборочно приступили к обмолоту кукурузы 

на зерно. Прошу поставить 

короткий видеосюжет уборки 

кукурузы в хозяйстве Авангард 

Буинского района. (Сл.1) 

Мы настоятельно рекомендовали руководителям 

сельхозформирований проанализировать свои поля на 

пригодность к уборке на зерно, экономически обосновывая 

свои призывы.  

(Сл.2) Но и в этом году хозяйства ряда районов не 

планируют убрать, соответственно 

ни килограмма собственной 

кукурузы на фураж у них не будет.  

Если в самом северном, - 

Балтасинском районе СХПК «Кызыл юл» на 300 га и в этом 

году вырастил кукурузу на зерно, то в более южных: 

Бавлинском, Бугульминском, Ютазинском, Дрожжановском, 

Кайбицком районах пока одни нули. Нижнекамский  

и Лениногорский районы тоже на целый район 50 и менее 

гектаров. И как вы рассчитываете повысить продуктивность 

скота, рентабельность производства, если до сих пор 

работаете по технологии 70-х годов. Пора бы научиться 
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правильно выбирать и гибриды и технологию. А за опытом 

куда-то даже ездить не нужно. 

Прошу еще раз все сельхозформирования, особенного 

молочного направления, проревизировать площади 

кукурузы, чтобы максимально убирать на зерно.  

На полях продолжается уборка сахарной свеклы  

(Сл.3) На сегодня убрано свыше 19 тыс.га или 30%. 

Имеем около 670 тыс. тн валовки, 

при средней урожайности 351 ц/га 

(2017 г. – 372 ц/га).  

У агрофирм входящих в состав 

Агросилы она составляет свыше 400 ц/га, в т.ч.: 

в Заинском районе - 411 ц/га, (собрано около  

160 тыс.тн);  

Муслюмовском тоже - 411 ц/га; 

Сармановском - 410 ц/га, (174 тыс.тн). 

Более скромные показатели в Нурлатской свеклосеющей 

зоне (Аксубаевский – 252 ц/га, Нурлатский – 262 ц/га). 

По Буинску и Апастово урожайность также ниже 300 ц/га.  

В низких урожаях не только засуха виновата. Есть 

упущения в самой технологии, в том числе по обеспечению 

корнеплодов своевременным и достаточным питанием.           

50 кг ашлама кертеп, 500 ц чөгендер алып булмый. 
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(Сл.4) На заводы перевезено 388 тыс.тн свеклы.  

Все три завода своевременно 

запустили и вышли на переработку 

свыше 16 тыс.тн свеклы в сутки.  

Выработано 32,6 тыс.тн песка, 

средний выход сахара – 14,2% (+1,3% к 2017 году).  

 

(Сл.5) По картофелю. Продолжается уборка картофеля. 

Убрано больше 46%, (накопано –  

77 тыс.тн).  

Достойный урожай в Арском 

районе - 327 ц/га, собрано более 

31 тыс.тн клубней (40% общего объема);  

Высокая урожайность также в Елабужском районе –  

326 ц/га; 

В Мензелинском и Нурлатском по - 300 ц/га. 

 

В республике прошла определенная специализация. 

Например: ООО «Сервис Агро» имеет – (1100 га) сегодня  

у него урожайность более 400 ц/га, АФ «Вятские зори» 

Елабужского района – (400 га) с урожайностью 322 ц/га,  

КФХ Сулейманов из Нурлатского (150 га) и КФХ Давлетов 

Мензелинского района - (205 га) по 300 ц/га.  

Они сегодня плотно работают с торговыми сетями, 

поставляя им фасованную, презентабельную продукцию 

собственного производства.  
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В целом по обеспечению населения, в т.ч. картофелем  

и овощами, в  этом году проблем также не будет. 

 

По зяби 

Хотя на прошлой видеоконференции о важности 

поднятия зяби я уже говорил, но еще раз хочу на конкретных 

примерах показать необходимость обработки на нужную 

глубину, желательно свыше 30 см. 

(Сл.6) Кам.Устье, АФ «Нармонка». Два поля ячменя, 

совершенно одинаковая 

технология, и сорт, и удобрения,  

и защита. Различаются только  

в основной обработке. На глубокой 

обработке 25,6 ц/га, а по поверхностной (после дискатора) 

19,6 ц/га минус 6 ц/га (недобор свыше 5 тыс.руб.  

с каждого гектара).  

Конечно, это не критика инвестора – компании 

Татагролизинга. Они, приступив только в этом году, уже 

смогли существенно изменить ситуацию в земледелии.  

(Сл.7) У нас и по весновспашке десятки примеров, где 

урожайность даже кратно ниже 

относительно глубокой обработки. 

А кто, сколько сеял по 

весновспашке – они на экране. 

Поэтому, чтобы не повторить упущение прошлой осени 
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сегодня темпы основной обработки должны быть на 

контроле и у руководителя района. Пока ситуация 

следующая.  

 

(Сл.8) Зябь выполнена на площади 1250 тыс.га (это 63% 

всего объема), из них более  

400 тыс. с углублением. 

Задействовано 1800 агрегатов. 

Ежедневно обрабатывается по  

30-35 тыс.га, но возможности роста есть.  

 

В рейтинге районов лидеры прошлой недели. Около 90% 

вспахали Заинский и Сабинский, свыше 80% - Актанышский, 

Азнакаевский, Балтасинский, Атнинский районы. Более 75% 

площадей обработано в Арском, Кукморском, Тукаевском, 

Сармановском районах  

Нурлаты за неделю вспахали 8 тыс.га, это 14% 

прогнозной площади. Арск – за неделю 9 тыс.га (+13%). 

Среди отстающих лучшая динамика за неделю в К.Устье 

- +13% обработанных площадей, Елабуга, Алексеевск – по 

10%, но З.Дольск и В.Услон – всего по 5% (менее  

1% обработки за день), хотя стараемся не допускать 

перебои с обеспечением топлива. Хозяйствам ХК «Ак Барс» 

необходимо усилить темпы вспашки зяби. Министерство 

готово пересмотреть лимиты льготного дизтоплива,  

а холдингу принять меры по мобилизации всех агрегатов на 
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вспашку зяби. Идет последняя декада сентября, время 

уходит, в октябре будет еще тяжелее.  

(Сл.9) Им бы перенять опыт Арчан практикующих ночную 

зябь, значительно повышающую 

потенциал имеющейся техники.  

Об этом глава района докладывал 

во время посещения района  

и Президенту.  

На сегодня в районе обработано более 55 тыс.га (78%), 

задействовано около 100 агрегатов. Завершили основную 

обработку: «Аю», «Кызыл Яр», «Казанка», «Корсинский 

МТС», «Ватан», завершают «Агрокомплекс «Ак Барс», 

«Кырлай, в остальных хозяйствах остаются площади из-под 

кукурузы и картофеля. 

(Сл.10) Есть хороший опыт применения частных 

механизированных отрядов.  

Пять ед. К-701 Виталия Попкова  

из Новошешминского района  

с 8-корпусными плугами подняли 

более 1000 га зяби в АФ «Кулон» и «Агро основа» (кстати, 

работают круглосуточно, в 2 смены). Уже более недели, 

работая в КФХ Аюпов Ф.Ф. Аксубайского района, вспахали 

1700 га, на очереди ждут еще 3 хозяйства.  

Неплохо было бы также интенсивно работать и другим 

отстающим районам.  

Доклад окончен. Спасибо за внимание. 


